

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIOS DE SUSCRICION.

Madrid, S. rs., Prov. 30 trina. Jit., Extra. 72.  
Las suscripciones y anuncios se admiten en la  
Administracion, calle del Rubio, num. 23.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.  
Entregando su importe en Madrid, ó envián-  
dole en metálico, libranza ó sellos del correo á  
la Administracion, calle del Rubio, num. 23, que  
no servirá la que no esté pagada.

AÑO XIX, NUM. 3.181 | LA MAÑANA. MADRID, DOMINGO 30 DE SETIEMBRE DE 1866. OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23.

## PRIMERA EDICION.

La infanta doña Eulalia adelanta en su convalecencia, según el parte oficial de la *Gaceta* de ayer.

El comandante general de la escuadra surta en Rio-Janeiro, participa con fecha 7 del actual que la fragata *Blanca* habia salido el día anterior para Ferrol, y que en los buques de su mando no ocurría novedad particular.

Se ha autorizado al marqués del Duero para que, salvo el derecho de propiedad y sin perjuicio de tercero, aproveche del rio Guadalupe 400 litros de agua por segundo en el riiego de 400 hectáreas de terreno que posee en la vega de Churriana, provincia de Málaga.

Esta autorización tendrá solo el carácter de provisional, cesando desde el momento en que se lleven á cabo las obras del canal de riego de la derecha ó de la izquierda del rio Guadalupe, sin que por ello tenga derecho el concesionario á reclamar de nadie indemnización de ninguna especie.

El gobernador superior civil de las islas Filipinas participa en 5 de agosto último que no ocurría novedad alguna en aquella isla.

El gobierno prusiano exige la capitulación previa de la plaza fuerte de Koenigsstein como condicion *sine qua non* para que el rey de Sajonia vuelva á su reino; y hasta se niega á entrar en negociaciones definitivas acerca de la futura situación de Sajonia en la confederación del Norte.

Los periódicos de Sevilla nos traen el siguiente parte del gobernador de aquella provincia:

«Según me participa el gobierno de su majestad, se disfruta de la mas completa tranquilidad en toda la nacion, siendo igualmente satisfactorio el estado sanitario.»

No se confirma, según dice un periódico de Sevilla, la noticia de la captura del bandido Pacheco.

Han llegado á Madrid la señora duquesa viuda de Gor y parte de la familia del señor conde de Vigo.

Con fecha 28 nos escriben de Medina del Campo:

«Sigue animadísimo este mercado y visitado por franceses é ingleses en busca de estos selectos trigos; se han hecho ventas por dos y tres mil fanegas á 42 1/2 y 43 las noventa y cuatro libras.

Las entradas no son grandes, efecto del temporal que experimentamos.»

Hace poco mas de un año que la compañía de gas vende sus hornillos para coker.

En este breve tiempo se han colocado estos aparatos en muchas casas particulares de Madrid, en un gran número de establecimientos como cafés, fondas, confiterías, etc. El número de hornillos funcionando era, á fin de junio último, de 2,818, que consumían próximamente 4,200 arrobas de cok diario.

También se colocaron en el invierno último 700 interiores de chimeneas refractarias, de modo que en un año colocó la empresa 3,518 aparatos para cok.

Durante la temporada de verano se han estudiado mejoras en la forma y colocación de hornillos, y es de desear que todo el vecindario de Madrid, en vista de las ventajas del sistema y de su gran aceptación, adopte para su uso los aparatos para cok que se expenden siempre en la calle Mayor, núm. 12.

Conforme á un tratado ajustado entre Prusia y el elector de Hesse, este último recibirá inmediatamente un capital de 600,000 thalers y conservará los tesoros de su familia, como también todas las rentas de sus propiedades.

Dicen de Munich que además del tratado de paz, se va á ajustar en Berlin un tratado de alianza entre Baviera y Prusia que comprenderá una garantía recíproca, caso de amenaza ó ataque exterior. Caso de que este nuevo tratado se ajuste Baviera adoptará como línea política la union estrecha con Prusia que le ha sido indicada por las Cámaras.

El primer espada Antonio Sanchez (el Tafo), que en las últimas corridas de toros verificadas en Valladolid ha estado al frente de la cuadrilla, y aunque con el brazo vendado, y en traje de calle, tomando no pequeña parte en la lidia y en su direccion, ha cedido á la empresa de la plaza 14,000 y pico rs. que le correspondían por su trabajo.

El virey de Egipto va á hacer una importante reforma política en aquel país cual es darle una Constitución y un Parlamento.

Los diarios de Italia afirman que Inglaterra escita mas ó menos abiertamente á la Grecia á anexionarse la isla de Candia; pero no dicen de dónde han adquirido esas noticias.

Después de anunciarse el viaje á Biarritz del conde de Bismark, hábiase aho-

ra de una visita al mismo punto del primer ministro de Rusia, príncipe de Gortschakoff. La cuestion de Oriente seria el objeto de su viaje á la residencia de Napoleón III. Creemos que ni una ni otra visitación grandes probabilidades.

En recompensa de los servicios prestados durante la época del cólera en la Barceloneta por el señor don Francisco Cepeda, comandante de Marina del tercio naval de Barcelona, S. M. la Reina se ha servido concederle la cruz de Beneficencia de primera clase.

Durante los seis primeros meses del año actual han entrado en los puertos habilitados de Vizcaya 762 buques españoles y 114 extranjeros. Total 876 con 50,324 toneladas.

Los concejales que este año cesan en sus cargos, en Barcelona son: D. Baltasar Fiol, D. Ambrosio Oliveras, D. Juan Jaumandreu, D. José Mestres y Abella, D. Severo Modolell, D. Vicente Genovart, D. José Monteis, D. Alberto Prats, don Juan Pla y Broquetas, D. Ildefonso Cerdá y D. Juan Reventós. El número de los que deberán elegirse tal vez ascienda á veinte.

Leemos en un periódico de Tortosa. «Es objeto estos días de la conversacion de ciertos corrillos y reuniones, la fuga de algunas mujeres vecinas de esta ciudad, cuyo número se hace subir á seis y los mejor informados á cuatro, la mayor parte casadas y pertenecientes algunas á familias de honrados artesanos, que se hallan ahora en el disgusto consiguiente á tan atrevida como insensata determinacion.»

La fragata *Blanca* que salió de Rio-Janeiro en los primeros días de setiembre, debe baliarse ya muy cerca de España, según *La Epoca*.

Su destino es el Ferrol. Se sabe que en los demás buques no ocurría novedad.

También la *Numancia* completará su atrevida expedicion, siendo el primer barco blindado que haya dado la vuelta al mundo.

El próximo sorteo de la lotería se verificará el día 8 de octubre de 1866, siendo el número de billetes que á él corresponden el de 24,000, á 20 escudos, divididos en dos décimos, á dos escudos cada uno. Los tres premios mayores serán: el primero de 60,000 escudos, el segundo de 20,000 y el tercero de 8,000.

Habiendo ocupado el primer lugar en todos los ejercicios para las cátedras de dibujo de los institutos de Guadalajara, Zamora y Pontevedra el artista D. Bernardo Blanco, ha sido nombrado profesor de dibujo de la primera de aquellas provincias.

Ayer, penúltimo día de novena, y como preparación de la solemne fiesta que se ha de celebrar el domingo á Nuestra Señora de las Mercedes, se cantó por la noche en la iglesia de San Cayetano gran Salve, precedida de motetes y letanía, con acompañamiento de numerosa orquesta.

Está en vías de próxima realizacion el pensamiento de presentarse el Sr. Zorrilla en la escena del teatro de Calderon de la Barca, de Valladolid, la noche que tenga lugar la representación de una de sus últimas producciones.

Dice un periódico de Valladolid: «El insigne poeta vallisoletano D. José Zorrilla se propone en lo sucesivo hacer objeto predilecto de sus nuevos cantos á las ciudades de Burgos y Valladolid, correspondiendo dignamente á las repetidas muestras de cariño que ha recibido y está recibiendo continuamente de sus entusiastas paisanos.

Con este objeto, recorre hace días nuestra capital, se fija con deleite en los sitios que ya ha hecho célebres en sus leyendas, y busca otros donde colocar nuevas escenas que naturalmente han de ser todavía de mas efecto y mas interesantes que las antiguas que lo son tanto.»

El *Morning Herald* ha recibido un despacho de Nueva-York en que se dice que habia salido de San Francisco de California una expedicion bajo el mando del general Vega con 8,000 equipos militares completos, y desembarcado en Lopez. Esperábase un ataque en Alamos y en Sonora.

El *Monitor prusiano* publica una nueva proclama del rey en que da gracias á la poblacion berlinesa por los sentimientos que ha manifestado en la recepcion entusiasta que ha hecho á sus generales y á sus tropas.

Dicen de Viena que reina descontento en la capital de Hungría, á consecuencia de haberse sabido que va á ser convocada la Dieta sin previo nombramiento de un ministerio húngaro.

Se asegura que el presidente Johnson ha decidido que Mr. Jefferson Davis será puesto en libertad sin fianza si no es juzgado en el mes de octubre. También se dice que Mr. Davis se ha negado á aceptar la libertad bajo la condicion de tener que abandonar el país.

Por la via ordinaria recibimos ayer los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS:

Alejandro 20.  
La noticia de que las tropas egipcias habian sido derrotadas en Candia es completamente errónea.

El cuerpo de ejército egipcio, que no esperaba empujarse tan pronto las hostilidades, estaba acantonado en diversos puntos separados; pero tan pronto como llegó á Candia Ismail-bajá, sucesor de Cham-bajá, reunió todas las fuerzas, sufriendo una pérdida de 125 hombres.

Belgrado 26.  
El gobierno serbio ha enviado á la Puerta una Memoria en la que pide sean evacuados Kleinwornik, cerca de Orsnya, y el fuerte Elisabeth, cerca de Orsowa.

El príncipe va á Poscharewitz, donde durante diez días estarán reunidos en un campamento 6,000 milicianos.

Roma, 26.  
La emperatriz de Méjico ha llegado hoy aquí, siendo visitada por el cardenal Antonelli.

La legion romana formada en Antives ha partido hoy para Viterbo.

Florenca, 26.  
Noticias de Pádua del 25 dicen que ha ido á Venecia una comision presidida por el conde Revel, para recibir el material de las fortalezas.

Berlin, 26.  
La *Correspondencia provincial* anuncia que la patente de la toma de posesion de Hannover, Hesse electoral, Nassau y Francfort se publicará en breve. En este documento el rey saluda á las poblaciones de dichos Estados como núe os ciudadanos de Prusia.

La *Correspondencia provincial* declara que mientras Sajonia no ofrezca serias garantías para prevenir la reproduccion de los peligros que en la última guerra han amenazado á Prusia y á Alemania del Norte no se puede esperar la conclusion de la paz.

Berlin, 26.  
La Cámara alta adoptó por unanimidad la proposicion del gobierno de que se suspendan las sesiones hasta el 12 de noviembre.

Los diferentes proyectos de ley aprobados por la Cámara de diputados lo han sido también, y unánimemente por la de los señores.

Berlin, 26.  
El ministro del Interior ha pedido á la Cámara de diputados que suspenda sus sesiones hasta el 12 de noviembre á fin de preparar en el intervalo nuevos proyectos de ley.

El ministro ha manifestado la satisfaccion del gobierno por el modo con que la Cámara ha acogido sus proyectos de ley.

El gobierno desea que la próxima legislatura sea corta, á fin de que pueda reunirse cuanto antes el Parlamento de la Alemania del Norte.

La Cámara ha votado sin debate la suspension de las sesiones.

Stuttgart, 26.  
En el discurso de apertura el presidente Mr. Weber aconsejó á la Cámara apartarse en la reorganizacion de los asuntos alemanes, de la politica sentimental, y tener en cuenta los hechos.

Los diputados Guttlingen, Schott, Mittmach y Weis, protestaron contra esta apreciacion del presidente, con la cual no estaba conforma la mayoría de la Cámara.

Se ha presentado á esta el tratado de paz y un proyecto de ley para el pago de la contribucion de guerra.

La Asociacion popular de Stuttgart ha votado una peticion reclamando que se haga un informe sobre el modo como se ha dirigido la última guerra.

Marsella, 27.  
Cartas de Constantinopla del 20 dicen que el comodoro americano salió de aquel puerto para Candia el mismo día 20, despues de obtenida una audiencia del Sultan.

San Petersburgo, 26.  
Ha llegado felizmente la princesa Dagmar, haciéndosele una acogida entusiasta en Cronstadt y en Peterhof.

La princesa parte para su residencia de Tsarkoe Selo.

Se han recibido noticias del viaje de la parte de nuestra escuadra que salió del puerto del Callao el 10 de mayo con rumbo á Filipinas, y al mando del brigadier Sr. Pezuola.

El primer buque de los que componen esta division que llegó á las islas de la Sociedad ó de Otati, fué la *Berenguela*, el día 9 de junio. Esta fragata, á pesar de ser la mas lastimada en el ataque del Callao hizo la navegacion con rapidez.

Llegó con 204 enfermos, y entre los muchos infelices que habia tenido que sepultar en el mar, se contaron tres de los heridos en aquel sangriento encuentro. En su travesía de treinta días, lo mismo para los jefes y los oficiales, que para los marinos y soldados, lo mismo para los pocos que quedaban sanos que para los enfermos y aun para los moribundos, no hubo mas alimento que tocino y bacalao rancios, y agua amareada. El arroz, y hasta las medicinas se les habian concluido.

Iguales penalidades aflijieron y por algunos días mas á las tripulaciones de la *Vencedora*, del *Marqués de la Victoria* y de otro transporte de vapor que les acompañaba, y que llegaron entre el 11 y el 14

junio, que fué el día en que fué el señor Pezuola su comunicacion al gobierno. Aun no habia llegado la *Numancia*, aunque se sabia que estaba próxima; y su tardanza no era de extrañar porque á los buques de hierro se les ensucian los fondos mucho mas pronto que á los de madera; y debiendo aquel gran buque de coraza andar á la vela, porque carecia de carbon, se explica perfectamente esa demora.

—La llegada de nuestros buques fué allí un acontecimiento. Las autoridades francesas, inmediatamente que se presentó la *Berenguela* y supieron por el brigadier Pezuola el estado de su tripulacion y el de las de los otros buques que la seguian, se apresuraron á habilitar un vasto edificio para los enfermos y á facilitar todos los socorros y viveres frescos que pidió el comandante de las fuerzas. Los que habian sobrevivido á tantas penalidades, encontraron allí pronto remedio á sus males. Nuestros buques no solo repararon allí sus averias, sino que hicieron provision de carbon y de todos los demás artículos para continuar su navegacion á Manila.

—Estas son las noticias que resultan de algunas cartas que se han recibido en aquella fecha. Posteriormente han llegado otras que alcanzan hasta el 7 de julio, en cuyo día todavía continuaban nuestros buques en Otati, sin duda por esperar á que se restableciesen los muchos enfermos que allí llevaria mucho despues la *Numancia*, y á que se limpiasen también los fondos de ese magnifico buque.

—Sábese que el 17 debió salir la division para Manila. Cuando la parte de nuestra escuadra, que se alejó del Callao el 10 de mayo, pueda presentarse en Cádiz, podrá nuestra marina nacional vanagloriarse de ser la sola que haya dado el ejemplo de una escuadra de seis buques de guerra dando la vuelta al mundo por completo, y eso careciendo de muchos artículos indispensables para cualquier navegacion ordinaria.

Se ha concedido autorizacion á D. Rafael Narbon para que, salvo el derecho de propiedad y sin perjuicio de tercero, aproveche las aguas del rio Mijares como fuerza motriz de una fábrica de hilados que proyecta establecer en el término de la villa de Mora, provincia de Teruel.

Por el ministerio de la Gobernacion se ha dirigido á los gobernadores de las provincias maritimas el telegrama siguiente: «Considere V. S. sucias todas las precedencias del Adriático.»

Interin se verifican las obras que es preciso practicar á causa del estado ruinoso en que se encuentra la torre del reloj del ministerio de la Gobernacion, regirá para los efectos á que aquel servia el que está colocado en el edificio que ocupa el ministerio de Fomento.

Ha fallecido en Granada la señora doña Gerónima Maza, esposa de nuestro querido amigo el Sr. D. Javier de Cobos, apreciable literato y director de *La Correspondencia granadina*, al que enviamos la expresion de nuestro sentimiento por la pérdida que acaba de sufrir.

Ha regresado á Bilbao y héchose cargo nuevamente de la comandancia general de Vizcaya el brigadier Navazo, que estaba en los baños de Alzola.

El falucho guarda-costas *Angula*, que estaba en el puerto de Valencia, ha salido á cruzar por aquellas aguas.

El gobernador de Tarragona Sr. Lopez Bago se encuentra gravemente enfermo, según dice un periódico de aquella capital. Por tan triste causa se habia encargado del mando de la provincia el secretario del gobierno.

Anteayer llegó á Alicante la cuadrilla que ha de lidiar los toros en las dos corridas que se celebrarán mañana y pasado en aquella ciudad.

El Sr. D. Pedro Egaña ha llegado á los baños de Elorrio en Vizcaya, despues de haber estado en los de Fitero sin hallar alivio en el padecimiento que le llevó á ellos.

Un diario de Alicante dice que el gran castillo de fuegos artificiales que debia dispararse mañana en aquel á ciudad no podia tener efecto hasta principios del mes entrante, en razon á que no se encuentran pirotécnicos que se encarguen de su confeccion, por estar todos los de la provincia ocupados en las fiestas de los pueblos.

SS. M.V., despues de la funcion religiosa á que asistieron en el monasterio del Escorial el día de su regreso á Madrid, se dirigieron con toda la comitiva, según refiere un periódico, á la magnífica biblioteca de manuscritos, y desde allí á besar la Sagrada Forma y á visitar sucesivamente el panteon de los reyes y el de los infantes, hoy en construccion, y que será el mejor de Europa. Posteriormente visitaron los bellos gabinetes del colegio y el salon de exámenes, siendo saludados en los primeros con un coro cantado por los seminaristas y colegiales, escrito al efecto por el profesor de música D. José Sorribes, y escuchan-

do en el último trozo declamados bajo la direccion del reputado filólogo alemán D. Juan Jorge Braun, en hebreo, árabe, griego, francés, alemán y vascuence, no habiendo podido efectuarse en inglés, latin y otros idiomas, por falta material de tiempo.

Terminados estos ejercicios, pasaron SS. MM. á las demás dependencias del colegio, manifestando repetidas veces su complacencia por el arreglo y buen orden del mismo, y se retiraron por la capilla y sala de armas á las régias habitaciones.

Hace notar la Memoria publicada por la junta del Monte de Piedad, que muchos de los efectos empeñados en casas particulares de préstamos van á parar desde estas á aquel establecimiento, con gravamen para los interesados de un dos ó mas por ciento mensual que benefician á su vez los prestamistas por el corto interés que en el Monte se exige.

Han sido nombrados: jefe del detall del arsenal del Ferrol, el capitán de fragata D. José Rey, y comandante de los buques desarmados en Cartagena, el de igual clase D. Diego Aleson.

El capitán de fragata D. Eduardo Rovira ha sido nombrado primer ayudante de la mayoría general del departamento de Cartagena.

La *Administracion artistica-literaria* ha determinado regalar al general Mendez Nuñez un lujoso album donde figuren los nombres de todas las municipalidades, casinos y sociedades que han adquirido los retratos del ilustre marino publicados por dicha administracion.

La temperatura máxima de anteayer en Madrid fué de 22 grados á la sombra.

Anteayer llovió en Albacete, Bilbao, Ciudad-Real, Cuenca, Guadalajara, Jaen, Lugo, Málaga, Oviedo, Palencia, San Sebastian, Sevilla, Toledo, Vitoria, Zamora y Madrid.

Ha llegado á Madrid D. Ricardo Ovidio Limardo, abogado, y no médico venezolano, como ayer digimos, al dar cuenta de que la Academia Española, atendiendo á sus conocimientos nada comunes en el habla castellana, le habia nombrado individuo correspondiente en Paris.

Anoche hubo gran salve en San Cayetano, y hoy se celebrará la fiesta general á Nuestra Señora de la Merced.

Asistirá una brillante orquesta dirigida por el maestro Ovejero.

El día 4, con motivo de ser los días de S. M. el Rey, habrá besamanos en Palacio, reanudándose así una costumbre que ha estado interrumpida por espacio de nueve meses á consecuencia de la muerte del infante D. Francisco, padre de S. M. el Rey.

Están muy adelantadas las obras que se están verificando en el número 12 de la calle de Capellanes, con objeto de trasladar allí cuanto antes la casa de socorro del quinto distrito, que existe ahora en la calle de Jacometrezo, y que no va ya, como se ha dicho, á la calle de Carretas.

El tenor Sr. Soriano se presentará en el teatro del Circo el día 9 del mes próximo en la zarzuela nueva *Las bodas de Camacho*, escrita espresamente para solemnizar el aniversario del nacimiento, ó mejor dicho, del bautizo de Cervantes.

En la nueva produccion *Juan de Viveiro*, con que inaugura sus tareas la compañía del teatro de Jovellanos, trabajarán juntas las señoras doña Matilde Díez y doña Teodora Lamadrid.

El *Eco de Cartagena* lamenta que las obras de aquel puerto, tan necesarias para el engrandecimiento y desarrollo de aquella ciudad, y tan útiles para los intereses comerciales marítimos, sigan en proyecto y sin que se vistumbre cuándo llegarán á realizarse. Nuestro colega se muestra desalentado ya para abogar por una mejora que á pesar de su reconocida importancia, nadie se ha cuidado de que llegue á realizarse.

Con notable retraso recibimos ayer mañana el siguiente DESPACHO TELEGRÁFICO de nuestro servicio particular: Paris, 28.

Los valores españoles han salido hoy á la plaza, y se han hecho algunas operaciones de diferida á 33.

Los fondos franceses no han tenido alteracion en sus precios, y se han cotizado como ayer, el 3 por 100 á 69-40 y el 4 1/2 á 97.

Los consolidados ingleses siguen oscilando entre 89 3/8 y 89 1/2.

Dices que un escritor hombre de Estado piensa publicar un notable escrito haciéndose cargo del artículo que hace pocos días ha dado á luz *La France* con el epigrafe de «El equilibrio europeo». Artículo que ha llamado bastante la atención por su espíritu y por el origen que se le atribuye.

La Biblioteca Nacional se propone enviar á la esposicion de Paris algunos li-

bros como ejemplo de los progresos de la tipografía en España y diferentes medallas de épocas distintas que servirán también de tipo de la historia del arte en nuestro país.

Con el título de *El sueño de un Rey*, ha escrito un joven poeta una tragedia en un acto y en verso, original, que presentará a uno de los teatros de esta corte.

En el teatro de Jovellanos se preparan para después de *Juan de Vivero*, de D. Antonio Hurtado, *Los sentidos corporales*, del ilustre Breton de los Herreros; *Doble corona*, drama del Sr. Retes; *El primer paso*, del Sr. Compigni, y otras obras de los señores Ayala, Núñez de Arce, San Juan y puede ser que del señor Tamayo.

Han sido nombrados consejeros de provincia de Málaga los señores D. Fernando de la Macorra, D. José Marra Lopez, D. Joaquín Narvaez y D. Juan Ferrari.

El señor arzobispo de Valencia, mejorado de sus dolencias, ha vuelto a la capital de su diócesis.

Ha oído asegurar un periódico de Oviedo que se han hecho proposiciones ventajosísimas al concesionario del ferrocarril leonés-asturiano para la construcción de la línea de Oviedo a Gijón.

El guitarrista Sr. Arcas escribe desde Gibraltar dando cuenta de una nueva guitarra que tiene diez cuerdas y reúne las mejores circunstancias de armonía y de voces.

El obispo de la ciudad santa de Jerusalén se ha dirigido a Jaffa con objeto de asistir a la consagración del M. R. P. Nicolás de Barcelona, nombrado arzobispo *in partibus infidelium*, y antes prefecto y delegado apostólico en la Mesopotamia. El patriarca de Jerusalén será el prelado consagrante, y la augusta ceremonia se ha debido verificar hace pocos días.

El domingo 23 ha dado principio una santa misión en la parroquia de Santa María de Aguasantas, del archiprestazgo de Cotovad, diócesis de Santiago, dirigida por los PP. mis'neros dominicos, y a la cual según escriben a la *Gaceta del clero* ha concurrido un gran número de párrocos y feligreses de los pueblos inmediatos.

Sesenta opositores han acudido al concurso general a curatos de la diócesis de Mondoñedo, cuyos ejercicios dieron principio el 23.

El señor ministro de Fomento, dice un periódico, sabiendo que existen en la dirección de Instrucción pública informes favorabilísimos de las academias oficiales, respecto a obras presentadas hace más de dos años para alcanzar alguna protección del Estado, ha llamado a sí los expedientes de las mismas para acordar una resolución que no haga estériles los esfuerzos de sus autores, y estimule a los amantes de la ciencia y la literatura a su cultivo constante en beneficio de la ilustración general del país.

El *Pensamiento Español* publica una carta de D. Vicente Lafuente, en la cual se niega que sea cierta ni fundada la tradición de haber estado en Avila el rey don Alfonso VII siendo niño, el cual no salió de Galicia y sus confines. El Sr. Lafuente apoya su aserto en los escritos de historiadores graves y reputados que así lo afirman.

Han comenzado las obras de la carretera de Alicante a Villafranca, de nueva construcción.

En los primeros días de octubre próximo comenzará a publicarse en Pamplona un diario titulado *El Navarro*, dedicado a defender los intereses de aquella capital y su provincia.

En Jaén se ha encontrado un ejemplar perfectamente conservado de la historia que escribió el poeta Lucano, trasladada al castellano por Martín Lasso de Oropeza, cuya edición está hecha en Lisboa a 20 de mayo de 1541, unos 70 años después de descubrirse la imprenta. Digno es este libro de figurar en una biblioteca pública.

Como la caprichosa moda mas que inventar se limita en nuestros días a resucitar los objetos de adorno y trajes que usaron nuestros antepasados, ha tenido últimamente la humorada de sacar a relucir en Sevilla la clásica peineta de teja. Con ella empiezan a engalanarse las lindas sevillanas, aunque huyendo de exageraciones, que no son del mejor gusto, las que usan son de mucho menor tamaño que las antiguas.

La Andalucía confirma la noticia de haber mejorado las condiciones financieras de la plaza de Sevilla. El descuento de billetes del Banco ha bajado bastante, las operaciones todas se hacen con mucha facilidad y se abriga justificadas esperanzas de que dentro de muy pocos días volverá todo a un estado normal.

Anteayer abrió sus puertas el teatro del Circo, inaugurando la nueva temporada con la zarzuela *La Cruz del Valle*, libro de D. Adolfo García, y música del maestro Reparaz, obra estrenada años atrás. El éxito fue bueno. La señora Uzal y la señorita Estéban fueron muy aplaudidas.

Dice un periódico que el nuevo director del Conservatorio, D. Julian Romea, se propone introducir grandes reformas en aquel establecimiento para que dé mas eficaces resultados.

Cartas de Berlín dicen que el rey de Prusia va a tomar el título de rey de Prusia y de Westfalia, teniendo en cuenta que Hannover y Cassel formaron parte en otro tiempo del reino de Westfalia. Se va a añadir el color de naranja a los que forman la bandera prusiana, que así se convertirá en una bandera tricolor.

Espérase en Florencia la llegada de Garibaldi, que renuncia a ir a Caprera y que quiere asistir a las primeras sesiones del Parlamento para tomar parte en las discusiones del tratado de paz. El día 23 se firmó el decreto ordenando la disolución completa del cuerpo de voluntarios, medida que se ejecutará en Lecce, donde los garibaldinos están concentrados.

Los desempeños de efectos en el Monte de Piedad ascendieron en 1865, según la Memoria publicada por la junta de aquel establecimiento, a 68,276 partidas por valor de 2,040,029 escudos; de ellos 37,240 fueron de alhajas por 1,747,223 escudos, y 31,036 de ropas por 202,806 escudos, siendo relativamente mayor el número de desempeños directos de ropas que de alhajas, por cuanto los primeros consisten en prendas de poco valor y de uso común, y se tiene mas necesidad de ellas en ciertas estaciones del año.

El *Times* pide que Europa intervenga entre la Puerta y los candiotes insurrectos, si no a nombre de la nacionalidad griega, en nombre al menos de la humanidad reparando en 1866 las faltas que cometió en 1830, dejando a esta parte de Grecia dueña de disponer de su suerte y libre de unirse a la madre patria.

A las doce y media de la noche del lunes se encendió en Granada por vía de ensayo o prueba el alumbrado de las casas de ayuntamiento por medio del gas.

Un nuevo almacén de tabacos habanos acaba de abrirse en la calle de la Montera, núm. 6. Este establecimiento propiedad de los Sres. Ibarra y Morales llama con justicia la atención del público, tanto por el lujo y la elegancia con que está dispuesto como por el gran surtido de tabacos de todos precios que en él se encuentra.

El gobernador de Valencia ha señalado a los alcaldes de la provincia el plazo improrrogable de diez días para la presentación de las cuentas de los pósitos, apercibiéndoles con la multa de 50 escudos.

El jueves fué conducida a Murcia desde su santuario, y en procesion de rogativa, por la falta de lluvias, la imagen de la Virgen de la Fuensanta.

El Estado general de operaciones de Monte de Piedad relativo a 1865 ofrece la notable circunstancia de que en el activo de dicho establecimiento figura por primera vez en mayor cantidad la existencia sobre préstamos de alhajas y ropas que sobre los empeños de papel de la deuda del Estado, resultado que esperaba obtener la junta al solicitar en 1860 las reformas que propuso al gobierno de S. M. y fueron aprobadas en 31 del expresado año: la existencia en primer término sobre alhajas y ropas fué de once millones de reales y la de los empeños sobre papel pasaba de veinte millones; desde el último tercio de 1861 que se pusieron en práctica las reformas, y una de ellas la apertura de las oficinas auxiliares, han tenido un gran aumento los empeños de efectos para los que fué exclusivamente instituido este tan benéfico establecimiento.

El teatro de San Carlos de Lisboa abrió sus puertas este año con *Macbeth*, *Martha* y *Lucía*.

En el Liceo de Piquer, y ante una numerosísima y elegida concurrencia, representó anteayer el insigne trágico Ernesto Rossi la *Francesca de Rimini*, con la maestría que su gran fama nos hacia esperar: su talento fué recompensado con cuantos agasajos se pueden hacer a un artista. A los incensantes bravos y aplausos que resonaron desde su aparición en la escena, se unió una verdadera inundación de magníficos ramos de flores, que por diferentes veces cubrieron el palco escénico, que se hallaba decorado con suma riqueza y propiedad. Una comisión compuesta de las distinguidas escritoras señoras Saez de Melgar, Balmaseda, y Sres. Palacio, Santisteban y Herranz, le presentó a nombre del Liceo un album, en el cual se encerraban veintiseis composiciones dedicadas al artista por nuestros mas conocidos escritores, algunas de las cuales fueron leídas a petición de los concurrentes. Dos magníficas coronas enlazadas, regaladas por los señores de Piquer, demostraron al Sr. Rossi que los dueños del Liceo se unían al elegante círculo que compone el mismo para tributar la justicia debida a su talento.

Terminada la tragedia se cantó el acto cuarto del *Trovador*, en el cual se hicieron aplaudir mucho, y con gran justicia, la señora de Cortina, que estuvo sublime en la parte de Leonor; la de Velasco en la de Azucena, y los Sres. Santos, Ferrí y Pont. El acto fué dirigido por el señor Sos, acompañado de los profesores señores Zabala, Mata e Inceña, y la señora de Pezoo. Conocidos profesores del régio coliseo completaron la orquesta. La concurrencia se retiró complacidísima, dando expresivas gracias a los señores de Piquer.

Dice un diario de Málaga: «Hemos sabido con gusto que el excelentísimo señor marqués del Duero ha enviado a varios de sus amigos de la corte

unos cajones de la esquisita uva moscatel que se destina en esta a la pasa imperial y de *exposición*, cuyo fruto ha admirado en aquella capital, tanto por su hermoso color y transparencia, cuanto por su extraordinario tamaño y delicioso sabor.

La comisión del ayuntamiento de Málaga encargada de resolver la cuestion de la recaudación de los derechos de Consumos trata de aceptar el encabecamiento como el medio mejor para la ciudad.

Los periódicos de Córdoba dicen que la única enfermedad que había padecido en aquella provincia el ganado vacuno era la conocida con el nombre de *Pezuño*; pero que ya casi había desaparecido, sin que ahora ni antes efeciese el estado de las reses peligro alguno para los consumidores de carnes.

Cartas particulares de Veracruz dicen que continúa activamente la organización del ejército mejicano. La infantería consta ya de 22 batallones y la artillería de doce baterías, contando cada una seis piezas rayadas; total setenta y dos piezas. Casi todos los oficiales y sargentos de la artillería son franceses como tambien el jefe superior de esta arma.

En la fábrica de armas de la Vega (Oviedo) se ha recibido orden para que se continúe trabajando como hasta ahora y se dé ocupación a los operarios que ya habían quedado sobrantes.

Nuestro corresponsal de París nos remitió ayer la siguiente carta:

Paris, 27.  
La política europea parece querer tomar unos cuantos días de reposo y todas las cuestiones están para llegar a un término conocido de antemano. Las Cámaras de Berlín suspenden por algunos días sus trabajos y todo hace augurar una calma chicha en el Océano de la política tan encespado hace pocos meses.

Con efecto la paz italiana, según mis noticias de hoy, se firmará del 3 al 4 del próximo mes, habiendo quedado zanjadas las dificultades que el material y la deuda del Veneto habían presentado a su conclusión. Se ha adoptado el principio de no valorarse en detail y se ha fijado una cantidad alzada para el pago de las fortalezas y de su material. Así como así hubieran traído al Austria mas gastos que provecho el demoler sus fuertes.

Queda aun una cuestion en pie y en no muy buen pie para Francia. Esta cuestion es la de Sajonia que ha permanecido aplazada a pesar de los esfuerzos del emperador Napoleon y que aun está *in statu quo*.

Sin embargo, he visto hoy una carta de Berlín, escrita por una persona muy influyente y en la que se asegura que la cuestion Sajona quedará resuelta en Biarritz y que será tratada entre Rusia y Francia:

El corresponsal, a quien alado, pone estas palabras en boca del emperador de Rusia: «No consentiré que la cuestion de Sajonia sea una segunda cuestion del Schleswig-Holstein.»

En los diarios habrán Vds. visto los detalles de la visita hecha por los emperadores franceses a la escuadra acorazada del Océano, mandada por el contraalmirante baron de la Rousiere, y que como anuncié a Vds. habia recibido orden de presentarse en Biarritz.

Siempre siendo poco consoladoras las noticias que se tienen de las inundaciones en varios departamentos. Infinidad de puentes de los caminos imperiales y comunales han sido arrastrados por las aguas y aunque no setienen aun noticias de desgracias personales, debe haberlas habido, pues aun aquí anteayer, ayer y hoy se han retirado del Sena bastantes cadáveres, de los que solo uno o dos han sido reconocidos, no pudiéndose identificar los demás.

Ayer y hoy he recorrido las orillas de este, y el espectáculo que presenta no deja de ser imponente.

Ayer llegó el nivel hasta 5 metros 20 sobre el cero, cuando en igual época el año pasado marcaba solo 45 centímetros bajo el cero; se decía que hay una diferencia de 5'65.

Los muelles están cubiertos en su casi totalidad por el agua así como los puentes, la esclusa de la Moneda y los pilares de los puentes de *Notre Dame*, *Saint Michel*, *Solferino*, *Invalides* y *Abna*.

Los jardines de los baños del Puente Real y el *square* del café cantante del Puente Nuevo, cubiertos y destruidos por el agua.

Está suspendida la navegacion por el Sena y se han ido a pique algunos barcos que fueron sorprendidos por la crecida. Bajo el puente San Miguel vi anteayer irse a pique en pocos momentos uno cargado de piedra, que después de romperse el cable que le amarraba fué a estrellarse contra uno de los pilares del puente y desapareció bajo el arco central. Los marineros que le tripulaban se salvaron a nado, excepto uno que milagrosamente fué auxiliado un momento antes de desaparecer el barco.

Los establecimientos de lavaderos, baños flotantes, etc., que existen en el Sena desde Chaveuthon a Saint-Cloud, han subido al nivel de los muelles sin que haya grandes averías que lamentar, pues la crecida estaba prevista y anunciada. El agua empezaba a filtrar en las cuevas de la orilla izquierda.

Algunas casetas y establecimientos de los que existen en los muelles están inundados y el agua llega casi a las puertas de las oficinas de la Aduana, que existe en el muelle frente a las Tullerías.

Y lo peor del caso es que hoy el *Moni-*

teur anuncia con arreglo a los avisos que llegan, que el río crecerá un mas de un metro. Si así es, pudiera haber que lamentar pérdidas materiales de importancia. Sin embargo, a la una y media de la tarde, hora en que he vuelto de mi escursión, el nivel del Sena estaba un poco por debajo de 5 metros. Ignoro si después habrá subido.

Las noticias de Biarritz de hoy anuncian que el emperador mejoraba visiblemente de salud.—B.

En el mercado de granos de esta corte se han vendido ayer 1,788 fanegas de trigo, al precio de 4'838 escudos fanega; la cebada de 2'100 a 2'500.

Ha llegado a Madrid el diputado a Cortes y ex-director general del Registro de la propiedad, Sr. D. Luis María de la Torre, con toda su familia.

Los Sres. Mendez Alvaro, Ríoz, Santoro y otro profesor de medicina, han sido agraciados con la cruz de Beneficencia de primera clase, en premio de haberse distinguido en la real academia de Medicina en las discusiones sobre el cólera-morbo.

Los profesores del cuerpo facultativo municipal de beneficencia de Madrid y la mayor parte de los que estuvieron agregados a los distritos durante la última invasion cólerica, han sido agraciados con la cruz de Beneficencia, en recompensa de los servicios que prestaron a los invadidos.

Hoy domingo, según habíamos anunciado, tendrá lugar en la sociedad *El Fomento de las Artes* el solemne acto de la apertura del curso de 1866 a 1867 y la distribución de premios a los alumnos que los han obtenido en el próximo pasado.

La funcion dará principio a las doce de la mañana en el orden siguiente:

1.º Sinfonía de la ópera *Il Poltuto*, a cuarteto instrumental y coro; 2.º El presidente y el señor inspector de cátedras pronunciarán un discurso alusivo al acto; 3.º Introducción y coro de Drouindas de la ópera *Norma*, por el Orfeon artístico matritense; 4.º Distribucion de premios, durante la cual desempeñará una fantasía de arpa la señorita D.ª Isabel Espeso; 5.º Cuarteto instrumental de Haydn; 6.º *El Mansanillo*, imitación instrumental a voces solas del prelude del acto quinto en la ópera *La Africana*, composición de D. José Flores Laguna, director del Orfeon; 7.º Marcha en la ópera *Fausto* por el Orfeon, acompañando al piano D. Luis Archo.

Terminado el acto de la repartición de premios, el distinguido orador D. Segismundo Moret pronunciará un discurso relativo a la ceremonia.

Por la noche tendrá lugar el baile acostumbrado, el que promete ser tan concurrido ó mas que los años anteriores, pues la junta directiva, deseosa de presentar esta solemnia con la mayor lucidez posible, ha hecho en sus salones mejoras muy importantes.

Se están haciendo algunas recomposiciones en el reloj de la Puerta del Sol, por lo cual está parado hace dos días.

Parece que se trata de activar el antiguo proyecto de embellecer la plazuela del príncipe Alfonso, convirtiéndola en un bonito parque que sirva al mismo tiempo de mercado de flores y pájaros. Al efecto, desaparecerán las casas que aun quedan frente al teatro del Príncipe y se colocarán algunas fuentes y alguna estatua.

Ha sido nombrado contador de Hacienda pública de Soria D. José Baez guarda-almacén de efectos estancados que era en Valencia.

Parece que una empresa extranjera ha presentado al ayuntamiento un proyecto para establecer un gran mercado cerrado en la Plazuela de la Cebada, construido de hierro y cristal y con todas las condiciones de comodidad y ventilacion que exigen establecimientos de esta clase. Los puestos se sujetarán a una módica tarifa. Este mercado podrá ampliarse con el tiempo según lo permitan las circunstancias.

La sociedad de actores que ha tomado en arriendo el teatro de Buenavista, situado en la calle de Silva, inaugura sus funciones en el día de hoy. Los precios de las localidades son 6 rs. butaca con entrada; 5 rs. lunetas; 6 rs. delantera de anfiteatro; 3 rs. sillas de galería; 3 rs. segunda y tercera fila de anfiteatro, y 2 rs. la entrada general.

Al dar cuenta de la vista de la causa de Juan Lopez Sidro, omitimos anteayer por brevedad las razones en que se fundó el abogado defensor señor Ruiz Cobos en el ejercicio de su mision. Hoy debemos consignar, sin embargo, que la defensa fué, como es natural, razonada y fundada en principios de derecho; y si habló de clemencia el Sr. Ruiz fué únicamente refiriéndose a la que implora siempre la madre de un procesado.

Anoche se hizo la prueba del nuevo gas atmosférico inventado por el señor baron A. Baillot. Las luces en que lució el nuevo gas fueron las de los estancos del café imperial. El resultado de esta prueba fué satisfactorio.

Dice el *Anunciador de Oviedo*: «Ha llegado a Gijón el Sr. D. Claudio Alvargonzalez, valiente comandante de la fragata *Villa de Madrid* que era cuando se verificaron los combates de Abtao y el Callao, y hoy brigadier de la armada,

El pueblo de Gijón ha hecho al señor Alvargonzalez el recibimiento que merece tan digno hijo de aquella villa, de cuya s'lscripción nos hacemos gustosamente partícipes.»

El miércoles último fué un gran día para los pescadores de Gijón, pues volvieron al puerto antes de la hora de costumbre con las barcas llenas de bonitos, sardinas y langostas, vendiéndolo a precios muy reducidos.

Ha fallecido en Andalucía el señor don José María Tenorio, magistrado jubilado y padre del Sr. D. Miguel Tenorio, secretario particular que ha sido de S. M. la Reina.

El catálogo de la esposicion universal de París se dividirá en doce cuadernos. El primero contendrá la introduccion, el segundo la historia del trabajo y los otros diez corresponderán a los diez grupos en que divide los productos que han de figurar en el gran certamen la comision imperial.

El comercio general de Francia con Turquía, que en 1840 ascendió solo a 40 millones de francos, en 1863 se ha elevado a 289 millones, lo que hace ascender el aumento anual a 10.800.000 francos.

Las lluvias torrenciales que han caído en el medio día de Francia han causado graves averías en las líneas telegráficas franco italianas interceptando el servicio.

## SEGUNDA EDICION.

Anoche se recibieron en Madrid los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS, algunos con un retraso considerable.

Paris 28 (por la tarde): llegado a Madrid el 29.

Palermo 27.  
El orden parece completamente restablecido. La ciudad ha vuelto a su movimiento ordinario.

Trieste (sin fecha).  
Atenas 22.—El enviado extraordinario de la Puerta en Atenas continúa protestando contra la actitud del gobierno griego, favorable a los candiotes. Apoyado por los ministros de Francia y de Inglaterra, amenaza romper toda relacion diplomática con la Grecia si su gobierno no cambia su linea de conducta.

Valparaíso 17 de agosto.  
La prensa y la opinion pública de Chile piden la continuacion de la guerra contra España.

Una parte de la escuadra española continúa en Río-Janeiro. La tripulacion sufre mucho del escorbuto. Montero y los demás oficiales de Marina peruano, que se niegan a reconocer el nombramiento del vicealmirante Tucker, como comandante de la flota, han sido enviados al Callao en calidad de presos.

Todos los demás Estados de la América Central continúan en paz.

El *Pensamiento Español* inserta cartas de Palermo, en las que se dice que el grito de *viva la república*, que es el que sirve de bandera a los revoltosos, no significaba más que el grito de independencia contra el Piemonte, y que toda Sicilia estaba con los revolucionarios. El corresponsal, después de narrar los saqueos, incendios y robos cometidos por los pronunciados, dice que las fuerzas llegadas del Piemonte pensaban arrasar a Palermo, y que lo estaban ya practicando con las granadas y bombas que arrojaban los buques de la escuadra italiana. Esto lo decía el 23, añadiendo que se aguardaba un degüello general por las fuerzas del ejército cuando tomasen la ciudad.

Es urgente que se ejecuten los convenientes reparos en las aceras de la plazuela de Santo Domingo, colocando además las que faltan, pues por algunos puntos no se puede pasar cuando llueve a causa del barro que se forma. Así nos lo indican para que lo hagamos presente, esperando no sea desoída esta reclamación.

El señor obispo auxiliar de esta diócesis ha dado ayer mañana el hábito de novicia en el convento de religiosas capuchinas de esta corte a una jóven que, despreciando los atractivos poco comunes de que la ha dotado la naturaleza, así como las comodidades de su casa, ha renunciado al mundo, consagrándose a las dulzuras de la vida religiosa.

Ayer ha marchado a Inglaterra la condesa de Vistahermosa a reunirse con su esposo, nuestro representante en aquel país. Como por la ausencia de la reina, que aun no ha vuelto a Londres, no ha podido aun el conde de Vistahermosa presentar sus credenciales, han ido a Brighton a pasar el otoño.

Dice *La Epoca* que los amigos del general Lersundi le esperan en Madrid para meditados de noviembre.

El marqués de Salamanca, que ha llegado a París después de terminar las cuestiones de ferro-carriles en Italia, regresará a Madrid dentro de breves días.

Han sido nombrados consejeros de provincia en Valencia los Sres. D. Fernando de la Macorra, D. José Marra Lopez, D. Joaquín Narvaez y D. Juan Ferrari.

En Jaen lo han sido los Sres. Higuerras, Medina, Torres y Rentero.

Leemos en *La Reforma*: «Escriben de París que en vista del mal tiempo que reina en Biarritz, es muy

probable que el emperador Napoleón vuelva á París del 6 al 7 de octubre. Ayer debió trasladarse de Ostende á Bruselas el general Pr m, acompañado de los Sres. Aguirre, Becerra, Milans y otros varios hombres políticos.

La duquesa de Gor, camarera mayor de S. M. la Reina, ha regresado á Madrid de su escursión de verano.

Las noticias que hay en Madrid de nuestros bravos marinos detenidos en Rio-Janeiro, alcanzan á los primeros días de setiembre, y aseguran que el estado sanitario era bueno.

El presidente del Consejo de Ministros y el gobernador de Madrid han estado ligeramente indispuestos.

El gobernador de Vizcaya ha autorizado al alcalde de Elanchove para que abra una suscripción á favor de las familias de los cinco pescadores de aquel puerto que naufragaron el 28 del próximo pasado, y hace un llamamiento á los sentimientos caritativos de aquel país para que cada cual acuda con sus donativos.

Con la comedia *Amantes y celosos todos son locos* inauguró anoche la temporada dramática el teatro del Príncipe. El público que llenaba todas las localidades aplaudió repetidas veces la excelente interpretación de esta linda obra de Lope de Vega, y con particularidad á la señora Palma y al Sr. Romea. El baile fué también muy aplaudido, y el Sr. García tuvo que repetir por tres veces una copla que canta en el sainete *El casado por fuerza*.

**ESPECTACULOS PARA HOY.**

**Teatro del Príncipe.**—A las 4 1/2.—*Pipo ó el Príncipe de Montecristo.*—Baile.—*Los Parvulitos.*—A las 8 1/2.—*Amantes y celosos todos son locos.*—Baile.—*El casado por fuerza.*

**Teatro del Circo.**—Lírico-dramático.—A las 4 1/2.—*Entre mi mujer y el Negro.*—*El Niño.*—A las 8 1/2.—*La Cruz del Valle.*

**Teatro de Jovellanos.**—A las 8 1/2.—*Última función de Rossi.*—*Sullivan.*—*Un dante sotto regno Luigi XV.*

**Teatro de los bufos Madrileños.**—A las 4 1/2.—*Los cómicos de la leg a.*—*Un caballero particular.*—A las 8 1/2.—*El joven Telémaco.*—*Las cartas de Rosalía.*

**Teatro de Novedades.**—A las 4 1/2.—*A casa de divorcios.*—Baile.—*Las Tramas de Garulla.*—A las 8 1/2.—*Los tres enemigos del alma.*—Baile.

**Teatro de Buenavista.**—A las 8.—*La Cabaña de Thom ó a esclavitud de los Negros.*—Baile.

**Circo del Príncipe Alfonso.**—A las 4 1/2 de la tarde y á las 8 1/2 de la noche variadas funciones de ejercicios ecuestres y gimnásticos.

**Circo de Paul.**—A las 3 y 1/2 de la tarde celebra reunion de baile *La Simpática*, y á las 8 de la noche *La Gisella*.

**Jardín del Tivoli (Prado).**—Dos grandes bailes á las horas de costumbre. Habrá cuchaña con 100 rs., varios otros regatos, concierto y fuegos artificiales.

cáncel San Miguel en la iglesia de monjes de San Plácido.

**Visita de la corte de María.**—Nuestra Señora de la Almudena en Santa María, la de Nuestra Señora de la Blanca en San Sebastian, ó la del Consuelo en San Luis.

**Caridad.**—Un matrimonio con tres hijos de menor edad, que vive calle del Soldado, núm. 22, bohardilla, implora la caridad ó una porteria. El marido es cegante y se halla en la mayor indigencia.

**Obra de caridad.**—Grande la harán las personas que socorran á Lucio Martín, que habita en el callejon de las Minas, núm. 13, cuarto en el patio, el cual hace años viene padeciendo estremadamente de resultados de un cáncer que se le ha formado en el estómago y se halla reducido á la mayor miseria.

**Orden de la plaza.**—Servicio para el día 30.—Parada: 2.º Ingenieros, Búrgos y 3.º artillería á pié.—Jefe de la guardia exterior del real palacio: Señor brigadier del 2.º de Ingenieros, D. Joaquin Ruiz de Porras.—Jefe de día: Señor coronel de la brigada de provinciales de esta corte, D. Joaquin Bara de Rey.—Visita de hospital: Arapiles segundo capitán.—Reconocimiento de provisiones: Ciudad-Rodrigo, sexto capitán.—El general gobernador, Pavía.

**BANCO DE ESPAÑA.**

Estando prevenido por reales órdenes que la presentación de los cupones para su cobro en las oficinas de la deuda pública se verifique con la anticipación de un mes en unas clases y de quince días en otras, y habiendo una absoluta necesidad de empezar desde luego las operaciones de la corte y factura de dichos cupones atendida la importancia de los valores depositados en este establecimiento, se hace saber á los interesados en dichos depósitos cuyos cupones vencen en 31 de diciembre y 1.º de enero próximos, que hasta el 8 inclusive de octubre inmediato pueden reclamar la devolución de sus efectos con el cupon corriente, pues no es posible efectuarlo despues teniéndolos ya cortados y facturados.

Igualmente se hace saber á los propios interesados que no siendo cargo del banco por su reglamento la corte y entrega de los cupones en rama, habrán de retirarse igualmente sus depósitos hasta dicho día los que deseen obtenerlos de esta manera, ó dar aviso por escrito de que se les conserven sin cortar los cupones para efectuar por sí esta operación cuando lo estimen con reniente á sus intereses.

Y por último, se hace saber que desde el indicado día 8 inclusive de octubre, no se admitirán en manera alguna en depósito los valores que tengan el cupon corriente.

Madrid, 29 de setiembre de 1866.—El secretario, JOSE DE ADARO.

**ANUNCIOS.**

**COLEGIO DE GARABANHEL INCORPORADO** al instituto de San Isidro, y dirigido por D. Juan de la G. Artero.

Están abiertas las clases de primera y segunda enseñanza. La escuela preparatoria se halla á cargo del nuevo director empresario D. Manuel Infante, que ha tenido varios años una acreditada academia en Segovia y en esta corte.

Se admiten alumnos internos, medion pensionistas y externos. Los reglamentos se dan gratis en la calle de Toledo núm. 23, café, y en la administración del establecimiento, y se remiten á provincias.—1

**GRAN REBAJA. — BOTINAS DE** todas clases, á 40, 45 y 50 rs. par. Barrio-Nuevo, núm. 12.—1

**CURACION PRONTA Y SEGURA** de las enfermedades de los ojos.—Mejora y alivio inmediato de la vista sin operaciones ni medicinas, por el sistema de lentes graduados de los Sres. Raphael y Fischer, ópticos oculistas.—Eficacia maravillosa para toda clase de enfermedades de la vista. Puerta del Sol, 9, principal derecha de nueve á once, por la mañana y de una á cuatro por la tarde.

LA SEÑORA

**DOÑA CONCEPCION ANTEQUERA DE LOPEZ,** ha fallecido á las ocho y media de la mañana del día 29 de setiembre de 1866.

D. Vicente Lopez y Terren, viudo; los hijos, el padre, padres políticos, hermanos, primos y los demás parientes y amigos, ruegan á los que por un obituario voluntario no hubiesen recibido la papeleta de aviso, se sirvan encomendarla á Dios y asistir á la conducción del cadáver que tendrá efecto el domingo 30 del corriente á las once en punto de la misma, desde la casa mortuoria, plaza de la Armería, núm. 3, cuarto bajo, al cementerio de la Sacramental de San Isidro, á lo que quedarán agradecidos.

**EL PROFESOR EN MEDICINA Y** Cirujía, D. Miguel de Pons, continúa ocupándose con especialidad de las enfermedades de la vejiga y demás de los aparatos génito-urinaris, como asimismo de toda clase de úlceras, por inveteradas que sean, y de la extirpación de toda especie de tumores sin necesidad de instrumentos. Consultas de 12 á 3. Plazuela del Cordon, núm. 2, bajo.

**DOÑA POLONIA SANZ, PRIME-**ra dentista de Cámara y del príncipe Muley-El-Abbas, es la única española que ejerce todo lo perteneciente á su profesión. Mayor, 22 y 24.

**GRAN SURTIDO EN PLUMEROS** para limpieza, de todas clases y tamaños. Comercio de manguería de Salazar, Mayor, 2 y 4.—9

SE COMPRA

**PAPEL DEL ESTADO.** empréstito romano y obligaciones de Friburgo. Diríjase á Manuel Moscaña, Vitoria, 7, escritorio.—5

**SE HACE ALMONEDA DE TODOS** los muebles. Infante, 3, principal, izquierda, de diez á cuatro.—1

**RESMAS DE PAPEL DE 250 CAR-**tas y 200 sobres engomados, todo 14 reales lo mas superior, papel y sobres 20, dorado 24. Se hacen targetas á 3 y 10 reales el ciento. Jacometrezo, 71, cerca de la plazuela de Santo Domingo, almacén de papel de Fernandez.—1

**COCHES PÚBLICOS.**

En la calle del Barquillo, núms. 4 y 6, acaba de abrirse al público un establecimiento de coches de lujo, en el cual se ofrece el mayor esmero posible en coches, ganado y libreas, y el respeto y consideración debidas por parte de los cocheros y lacayos. El encargado, JOSE JOAQUIN GALVEZ.—4

**POR TRASLACION DE LOCAL SE** hace una rebaja notable en el almacén de espejos de la calle de Atocha número 33. Se advierte que dichos espejos son de primera calidad y de un gusto elegante y bonito.—1

**BALSAMO ANTIREUMATICO DE** Surinam.—Único remedio seguro de los conocidos hasta el día, para la curación radical del reuma agudo ó crónico, articular ó muscular. Se vende en la botica calle del Leon, núm. 13.—13

**CABALLO. — POR AUSENTARSE** su dueño se vende un hermoso caballo andaluz. San Juan, 88, junto á la platería de Martinez.—1

**BOLSA. — COT. OFIC. DE APER. 29.**

EFECTOS.	Ultimo precio.		Movimientos	
	Hoy.	Anterior.	Alza.	Baja.
3 cons. al cont.	33-65	33-15	50 c	»
Id. á fin de mes.	00-00	33-10	»	»
Id. fin próximo.	33-83	33-30	50	»
3 dif. al contado.	31-60	30-90	70	»
Id. á fin de mes.	31-60	30-90	70	»
Amort. de 1.ª....	00-00	00-00	»	»
Id. de 2.ª.....	00-00	00-00	»	»
Personal.....	17-83	17-30	»	33
Billetes hipotec.	88-10	88-00	10	»
Carret. y socied.				
Abril de 4,000.	84-00	84-00	»	»
De 2,000.....	86-00	86-00	»	»
De junio, 2,000.	83-23	83-23	»	»
De agosto, 2,000.	76-30	76-30	»	»
De marzo, 2,000.	00-00	00-00	»	»
De julio, 2,000.	00-00	00-00	»	»
Obras públicas.	00-00	00-00	»	»
Canal Isabel II.	p. d.	p. d.	»	»
Oblig. de ferro-	62-73	62-00	»	73
Banco de España	119-00	119-00	»	»

**CAMBIOS.** Lóndres á 90 d. fecha. 49-10  
París á 8 días vista... 3-07

deudas de Vitry, se le confirma á éste en su cargo, haciéndole extensivo á su hijo, y se concede libre de toda carga al vecindario de Meaux durante diez años. ¡Ya veis que esto es para hacer reflexionar á ciudadanos y gobernadores!

—Sin contar sus servidores y consejeros, ¿no es verdad, señor abad de Tiron? repuso maliciosamente el caballero.

—A cada traidor su justa recompensa, repuso el comendador.

Y ambos cambiaron una mirada.

—¡Oh! añadió vivamente Desportes observando, aunque tarde, que había hablado mucho; no digo esto por vosotros ni por mí, que somos amigos incorruptibles del rey Felipe; pero ¿qué queréis? no todo el mundo piensa lo mismo, y la verdad es que el pobre pueblo suspira por la paz. Enrique IV, que, como os he dicho, es sagaz, se dijo á sí mismo: «Paris bien vale una misa, y la misa del 23 de julio le ha dado no solo Paris, sino la mitad de la Francia.»

—Está bien, repuso ya rudamente Crillon, pero no logrará darle ni la Normandía ni el almirante Villars que están por la España, y que no la abandonarán al menos mientras nosotros vivamos. ¿No es verdad, caballero de Oisse?

—¡Viva la España! replicó el hermano de Brancas. ¡Viva el rey Felipe!

Artrastrado por aquel ejemplo, el pobre Desportes no pudo menos de lanzar también algunos vivas aunque con marcada violencia.

—Cierto, balbuceó; participo completamente de vuestra opinión y no soy yo quien ha de volver la espalda al hijo de Cárlos V, el más espléndido de todos los monarcas que me colma cada día de nuevos favores, que previene mis mas ardientes deseos...

—¡Nunca habeis hablado con tanta oportunidad! interrumpió el comendador. Hoy mismo os envía una nueva muestra de su afecto; acercaos, fray Basilio...

Al adelantarse aquel nuevo personaje y fijarse en el abad de Tiron, no pudo conter un movimiento de sorpresa y de terror.

Una sonrisa sardónica se dibujó en los labios del capuchino como satisfecho de haber hecho sensación con su presencia. Desportes se repuso en breve y pidió una explicación de las palabras del comendador, y el caballero fué quien respondió:

—Su magestad Felipe II, sabiendo que

haceis buscar por toda Europa una edición de las obras de Horacio, impresa en Strasburgo por el ilustre Gutemberg en persona, ha sabido conquistarse á precio de oro ese libro, y os le envía como testimonio de su munificencia y de lo mucho que estima vuestro sabor. Héla aquí.

Fray Basilio acababa en fin de abrir su misterioso estuche, sacando de él un libro en 4.º magníficamente encuadernado en piel de Córdoba, y estampadas de oro las armas de los emperadores de Alemania, á cuya casa había pertenecido sin duda la obra en cuestión. Sin embargo, esta lujosa encuadernación nada valia á los ojos del poeta, que apenas fijó en ella una rápida mirada. No era la cáscara lo que llamaba la atención, y abrió el libro por diferentes sitios con mano trémula movida por respetuosa agitación.

—¡Esto es, esto es! exclamaba con transportes de alegría. Strasburgo, 1434... caracteres góticos.... *Qui fit Mecenas ut nemo..... aurea medicoritas..... dulc est desinere in loco.....* Sí, sí, mi querido Horacio; qué dulce es teneros así.... en nuestra compañía, y tu job nunca bien ponderado Gutemberg!... Esta edición es por la que yo suspiraba ha tanto tiempo.... ¡Verdadera edición de príncipe!

Y trémulo de orgullo ó de placer el poeta erudito había olvidado al enviado de España y sus dos introductores, á Felipe II, á Villars, á la Liga, á Enrique IV, y al universo entero. Ovidiábase hasta de sí mismo, pensando en Horacio!

Crillon y el caballero Oisse cambiaron una mirada de satisfacción exclamando el segundo:

—Nos retiramos, señor abad, harto satisfechos, porque os dejamos acompañado de vuestro autor favorito.

Apenas el abad de Tiron les contestó con una señal de asentimiento: ¡sus ojos no se apartaban del libro querido! En cuanto la puerta se cerró, en cuanto se encontró solo, quiso saborearle á su placer; pero las hojas no se despegaban con la prontitud que anhelaba su febril impaciencia.

—¡Por Apolo! exclamó él con despecho; diríase que estas páginas están pegadas apropiado.

Y por un movimiento natural llevó su dedo pulgar á los lábios.

—¡Deteneos! interrumpió Mathurino saliendo de repente; ¡deteneos, tío mío!

—¡Ehl! ¿qué es eso? ¿de dónde diantres sales?... ¡Ah! es mi sobrino... ¿qué vienes á hacer aquí, intruso?

—¡Simplemente á salvaros la vida si me lo queréis permitir!

—¡La vida! ¡la vida! ¿quién se ocupa ahora de esas tonterías? ¡Marchate de aquí! ¡Déjame en paz!

Y como en aquel momento llevase el dedo húmedo al ángulo de las hojas, Mathurino le arrancó vivamente el libro de las manos.

—¡Desgraciado!... ¡mi Horacio... mi tesoro!...

—¡Un tesoro mortal!... ¡un Horacio envenenado!...

—¡Envenenado!

—Acordaos de cierto tratado de montería que costó la vida al rey Cárlos IX. Hay datos que estremecen y hacen palidecer á los hombres de mas corazón. Desportes se estremeció balbuceando:

—Cárlos IX... ¿qué tiene que ver? ¿qué interés puede tener nadie en deshacerse de mí?... No tengo enemigos...

—¡Ay mi buen tío! Tenéis al presente por enemigos, si no patentes, latentes, á todos los españoles, á todos los ligeros, que os creen algo parecido al girasol, cuya flor tiene la propiedad de volver siempre la cara al sol que sale. En lugar del sol poned á Enrique IV. ¿Comprendéis el apólogo?

—¡Enrique IV!... ¡Pero yo nada he declarado, nada he dicho todavía, ni aun á mí mismo!

—¡Es posible! Pero habeis dejado adivinar cierta inclinación clara como el día.... Sois digno hermano de mi madre Simona. Como ella, no sabeis ocultar vuestro juego.

—¿Cómo! ¿Pretenderías tú darme lecciones? ¿Desde cuándo los niños enseñan á los viejos?

—Sin fijarme en que la comparación no tiene para vos nada de lisonjera, os recordaré que he estudiado cánones, y que estos estudios dan hasta á un adolescente el genio de la política; he penetrado la trama, y os lo repito: España ha querido deshacerse de vos envenenando ese tesoro de poesía!

—¡Profanación! exclamó el poeta escandalizado; ¡profanación! ¡Sacrilégio!... ¡Horacio!... ¡El divino Horacio cómplice de un atentado semejante! ¡Horacio envenenador! ¡La prueba, Mathurino! ¡Necesito la prueba!

—Nada mas fácil, repuso Mathurino apoyando su dedo en el timbre de la escribanía.

—¿Qué haces? ¿A que viene...?

—¿No corresponde ese timbre al labo-

torio de vuestro amigo Ruggieri? someteremos ese libro á su diabólica ciencia, y ya vereis si el hijo de vuestra hermana es un majadero. Hé aquí á nuestro hombre.

En pocas palabras Regnier puso al alquimista al corriente de la situación y despues presentándole el volumen,

—Analizad, esclamó con gran énfasis; aguardamos el resultado de vuestra ciencia.

—Acercadme esa jofaina de plata, dijo Ruggieri, echad en ella el agua de esa jarra... Nuestro carísimo abad de Tiron nos lo perdonará; pero tenemos que dar un ligero baño á su querido Horacio!

Desportes hizo un movimiento como para protestar; pero su sapientísimo amigo le tranquilizó diciendo:

—Casi nada; los extremos solamente. Os prometo que saldrá sano y salvo de esta ablución.

Y sosteniendo con ambas manos las tapas del libro, suspendiéndole sobre el agua á manera de pájaro con las alas abiertas, sumergió en ella los ángulos de las hojas.

En menos de un minuto el agua clara adquirió un tinte amarillento que no tardó en cambiarse por un vivísimo color rojizo.

—¡Oh! exclamó Ruggieri, parece que vuestro señor sobrino ha dicho la verdad.

—¿Cómo! ¡envenenado! exclamó con terror el abad de Tiron.

—Mirad, repuso el alquimista mostrándole el agua que iba ya tornándose en negra como la tinta.

Y como el poeta pareciese dudar aun, exclamó Ruggieri:

—Aguardad, aguardad, caro mío; y puesto que es preciso convenceros con pruebas evidentes, os convenceréis en cabeza agena de lo que os hubiera pasado á vos.

Y acercándose á la puerta que conducía á su laboratorio llamó:

—¡Diana, Diana, aquí!

Y cyóse tal rumor por la escalera, que Mathurino no pudo menos de exclamar:

—¿Qué manada baja rodando? Diríase que todos los titanes caen precipitados desde el cielo.

Los titanes en cuestión no eran otra cosa que una media docena de perrillos rodando como bolas detrás de su madre, magnífica perra española.

—¡Pobre Diana! exclamó su amo; necesito otro de tus hijos.

# POR CAUSA DE QUIEBRA

SE HA ENCARGADO AL JEFE DE ESTE ESTABLECIMIENTO DE HACER

## ALMONEDA,

### AMIGABLEMENTE Y AL CONTADO,

de una gran cantidad de ropa blanca confeccionada, y de toda clase de lencería extranjera, como lienzo, mantelerías y pañuelos, etc., que serán vendidos al por menor con una diferencia de un 40 por 100 mas bajo de los precios estimados y marcados por los peritos, quiere decir, por casi la mitad de sus respectivos y verdaderos valores.

**DESPACHO, CALLE MAYOR, NUMERO 12, ENTRESUELO.**



#### ANIVERSARIO.

EL ILUSTRISIMO SEÑOR

**DON JUAN GUALBERTO**  
Avilés, doctor en medicina, falleció el 30 de setiembre de 1865.

Su viuda, hijas, hijos políticos y nietos ruegan á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios.

Todas las misas que se celebren en la iglesia parroquial de San Martín el día 30, se aplicarán por el eterno descanso de su alma.

**SE CEDE UNA BUENA SALA Y** alcoba en punto céntrico, las señas calle de Cádiz, sastrería de Soto.—1

#### PAPEL DEL ESTADO.

Se compra toda clase del mismo, Cármén, 4, principal izquierda.

**A LOS ESTUDIANTES, UN PROFESOR** admitirá uno ó dos de huéspedes en su compañía, dándoles clase de francés gratis, ó cualquier otra de las que enseña. Informarán Hornos de la Mata núm. 3, portería.—1

**UNA SEÑORA SOLA CEDE DOS** habitaciones para dos ó tres caballeros; calle del Prado núm. 12, cuarto cuarto, izquierda.—1

**ALMIBARES DE VARIAS CLASES** de Murcia y cajas de jalca. Atocha, parador de San Blas.—1

**ALMONEDA.—SE HACE DE VARIOS** muebles casi nuevos por ausentarse su dueño y se darán con equidad. Alcalá 70, tercero interior.—2

**SE CEDEN CON ASISTENCIA TRES** grandes gabinetes con sus alcobas, á propósito para tres matrimonios ó grandes familias y cuartos interiores. Darán razon, Montera 18, cuarto segundo.—1

**GARBANZOS FINOS DE FUENTE** Saucó á 34, 36, 60, 64, 68, 72 y 76 rs. arroba, Silva, 43, esquina á la de la Estrella, Lonja.—3

**SIN VERLONOSE PUEDE CREER.** Lanas rayadas novedad á 3 rs.; idem estampadas y brochadas 3 1/2; id. en escocés; ancho á 1 1/2; id. listadas mucha seda 5; fantasías pura lana á 6; madapolán Bretaña 3 1/2 y 27 cuartos piez, y gran surtido de géneros de invierno. Postas 13, esquina á la de San Cristóbal.

**SE ALQUILA UN GABINETE, CALLE** de Coloreros núm. 2, cuarto segundo.—1

**EN LA NOCHE DEL LUNES ULTIMO** se dejaron olvidados unos anteojos en un palco bajo del teatro de la zarzuela. La persona que los hubiese hallado y quiera devolverlos puede hacerlo en la calle del Arsenal 26, portería, donde se darán las señas y el hallazgo.—2

**MUESPEDES.—SE RECIBEN A 8** y 9 rs. Pez, 22, tercero derecha.—1

**LINEAS DE MENDOZA.—PROFESOR,** que ha sido, con aprobacion y real nombramiento, de la escuela especial de Estado Mayor del ejército; institutor que fué de los Excmos. Sres. hijos de S. A. R. la Serma. Sra. infanta D. Maria Luisa de Borbon y del Excmo. Sr. duque de Sesa, etc., etc.

De regreso ya de sus viajes, abre clases particulares de los idiomas frances é italiano, en su casa calle de Peligros, número 9, segundo derecha.

Prepara para Estado Mayor, ingenieros, artillería, telégrafos, etc., etc.

Método especial suyo, y lecciones orales.

Horas de verlo de diez á doce del dia y de tres á seis de la tarde.—1

**SE CEDE UNA SALA CON DOS ALCOBAS** decentemente amueblada, á dos ó tres caballeros con asistencia ó sin ella. Silva, 40 y 42, bajo izquierda.—1

**UNA JOVEN DE 22 AÑOS, PRIMERIZADA,** desea criar. Calle del Reló, número 24 y 26, behardilla, darán razon.—1

**ENSEÑANZA DE FRANCÉS E INGLÉS,** por un acreditado profesor, en clases y á domicilio, á precios módicos, métodos fáciles y hace traducciones. Calle de Chinchilla, núm. 2, principal izquierda.—1

#### DE VENTA EN CASA

### DE D. CARLOS BAILLY-BAILLIERE,

PLAZA DEL PRINCIPE ALFONSO, NUM. 8.

AGRIMENSURA Y NIVELACION CIENTIFICAS Y PRACTICAS por E. Antonio Claessens de Sangote, obra que, con mas de 183 casos de trigonometría con sus soluciones logarítmicas, es un manantial fecundo de ejercicios para los estudiantes en matemáticas.—2

#### INTERESANTE

Almidon de arroz, finísimo, última perfeccion, á 20 cuartos libra, empaquetado. Depósito, Hortaleza, 6, lonja.—4

**GRABADORES DE MUSICA.**—En el almacén de música del editor B. EsLAVA calle Ancha, núm. 9, se necesitan tres ó cuatro. Tambien se admiten jóvenes que sepan algo de dibujo y hayan grabado en plancha. Se les enseñará música.—1

**BOTINAS DE CHAROL FRANCÉS** hechas de chagrin para caballeros y 48 reales. Infantas, 7.—1

**RESTAURANT.—MUÑOZTORRE** Ro, 4. Hay cubiertos de 6 rs. en adelante. Se admiten sbernos. Raciones por lista, vinos y licores de varias clases.—1

**EL EGO DE PARIS, PERIÓDICO** semanal, en francés y español. Un mes, 4 rs.; tres meses, 10 rs. Calle del Barquillo, 36, principal. Madrid. De fuera, escribir á D. Juan Olivár.—1

**SE VENDE CON UNA GRAN REBAJA,** una magnífica colección de paisajes al óleo y otra de macetas ó tiestos con naranjos. Gravina, 4, tercero, derecha, de uca á cuatro.—2

**DEPÓSITO DE ESPADAÑA FINA** por mayor y menor, á 5 1/2 rs. arroba; en dicho depósito se venden zarzos de espadaña de nueva construcción, que pueden competir con los de pajón y para estufas de cristal y albitanas, al ínfimo precio de cuatro reales metro cuadrado. Fuencarral, 19, tercero.—1

**GABINETE DE ELECTRICIDAD** del Dr. Mir. San Roque, 3, bajo, de doce á cuatro. Sorderas, reumas, parálisis y demás enfermedades nerviosas.

**SE CEDE UNA BONITA SALA CON** gabinete y alcoba, con asistencia ó sin ella. Darán razon Caballero de Gracia, núm. 21, tienda de ultramarinos.—1

## REGALO.

Galería fotográfica de Quintán Toledo, calle de Sevilla, núm. 16.

A todo el que se retrate en la citada galería durante los meses de setiembre (á contar desde la fecha) octubre, noviembre y diciembre, se le regala una prueba colocada en un bonito marco.—6

Imp. DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Editor, D. Hilarion de Zuloaga.

La perra, acostumbrada sin duda á que su prole sirviese para los experimentos de su señor, pareció resignarse, lanzando un gruñido doloroso.

Ya Ruggieri se habia apoderado de uno de los perrillos, acercandole al líquido mortífero.

Con la glotonería natural de los animales recién nacidos, que ni aun tienen conciencia de lo que hacen, el hijo de Diana empezó á beber el venenoso líquido; pero á los pocos instantes, acometido de una violenta convulsion, cayó hácia atrás, botó como una pelota de goma diferentes veces sobre el pavimento y quedó rígido, inmóvil.

—Eecolo qual repuso Ruggieri, ¿estais ahora convencido, Santo Tomás?

La infeliz Diana se adelantó, cogió á su hijo muerto en la boca y se dirigió á la escalera seguida de los demás hermanos y hermanas del difunto, que parecían comprender y participar de la tristeza de su madre.

En cuánto á Mathurino, volvióse hácia Desporter con aire triunfante y exclamó:

—Y bien, tío mio? creéis ahora que pueden servir de algo los sobrinos, sobre todo, si tienen listo el oído, pesado el pié y agudo el ingenio como Mathurino Regnier?

X.

Chenú, rey de Ivetot, sétimo de su nombre.

Introduzcamos ahora al lector en el gran salon del palacio real de Ivetot. Esta sala es vasta, de elevado techo, de construcción antigua, y por su pavimento y sus techos pintados al fresco, por su mueblaje de roble tallado, por los trofeos de armas que decoraban sus paredes, notábase en él ese severo lujo señorial, que aunque decayó un tanto de su antiguo esplendor, era aun, sobre todo en la Normandía, el non plus ultra de la época.

Un gran fuego capaz de servir para asar á un buey, pero sobre el cual se asaba modestamente un cabrito, chisporroteaba en la gigantesca chimenea que adornaba el escudo real de Ivetot, el cual era de fondo azul con barras.

Delante de esta chimenea y en torno de una mesa modestamente servida, cenaban tres personas, á saber:

Primeramente en el sitio de honor, dando la espalda al fuego y á la mesa la cara, estaba su magestad Juan Chenú, rey de Ivetot, sétimo de su nombre.

En segundo, Juana su prima y consejera privada.

En tercero, el reverendo padre Crisóstomo, capellan archivero y encargado de las bodegas del palacio.

A la primera persona el primer honor! Empezemos por su majestad.

Era Juan Chenú un hombre vigoroso, de unos cuarenta años sobre poco mas ó menos, de rostro franco y jovial, de mirada astuta y sonrisa epigramática. Algunos hilos de plata destacaban ya en su negra cabellera echada hácia atrás, y no hacian mas que contribuir á que resaltase el color de sus cabellos y la blancura de su rostro. A pesar de su robustez, que iba ya produciendo un respetable abdomen, comprendíasele aun ágil y vivo, verdadero tipo normando, y el rey verdadero de la caacion, no viejo, achacoso é imponente, sino el rey tal como le ha concebido nuestro inmortal Beranger; esto es, repartiendo su vida entre la alegría y el amor, y conservando, al llegar á su edad madura, muestras indelebles de su risueña juventud.

Juventud... amor... ambos estaban representados en Juanita... ¡Ah... si Rubens la hubiera conocido... qué de seducciones no hubiera empleado para llevarse á Irlanda aquella joven fresca, esbelta, sonrosada! Aquella deslumbradora hermosura sin artificio, y que parecia el ramillete de flores de los campos que debe solo su hermosura á la mano del Señor. Sus facciones eran correctas; sus ojos, de límpida mirada, eran azules, penetrantes; tenia en las mejillas y en la barba hoyuelos que eran nido perpetuo de su sonrisa, y su mano, admirablemente modelada, era de esas que inspiran deseos de un bofeton con tal de darles un beso al tiempo de recibirle.

Demasiado sabia la coqueta por qué llevaba siempre el brazo desnudo. Su edad era de veinticinco años: flor que brillaba ya abierta sobre su tallo, y en la que trémulas se agitaban las gotas del rocío.

La frente purpurina del padre Crisóstomo denotaba lo bien que hacia los honores á las bodegas que custodiaba. Las leyes de Ivetot toleraban los dobles empleos, y el padre Crisóstomo era tambien archivero. Bajo el punto de vista religioso era un hombre escelente, de gran unción y caridad evangélica, un verdadero pastor tan bueno como podian serlo en aquella época en que las ovejas andaban descarriadas.

nos los dos amigos se separaron dejando á Mathurino confuso y preocupado.

¡No habia dudal estaba sobre la pista de una trama, cuya última palabra necesitaba cojer á toda costal! Debía hablar inmediatamente? ¿Debia esperar?

Un nuevo incidente llegó á distraerle de nuevo al oír al ugiar anunciar al comendador de Crillon y al caballero de Oisse. Tras ellos, con el aire contrito y baja la vista, se descubrió fray Basilio, sosteniendo con ambas manos aquella especie de estuche de misal que ya Mathurino habia visto la víspera por la tarde.

—¿Qué traerás dentro de esa caja, venenoso reptil? dijo para sí Mathurino. ¿No será ese veneno que debe paralizar para siempre la lengua de mi pobre tío?

Desportes entretanto respondia con calorosas demostraciones á los cumplidos de que le colmaban los dos nobles.

—¿Cómo está nuestro querido abad de Tiroú? ¡Qué felices somos al volveros á ver! ¡Poeta de los príncipes! ¡Príncipe de los poetas! Las nueve hermanas del Parnaso ¡han protegido el viaje de su favorito, de su hermano? ¿Qué ha visto en las regiones que acaba de correr como un glorioso meteoró? ¿Qué hay de la gran ciudad? ¿Para cuándo se aguarda el triunfo definitivo de la Santa Liga?

—Eso es preguntarme mucho á la vez, y me avergüenzo en verdad de traer tan pocas novedades que participaros: ya sabreis probablemente que el único objeto de mi viaje era visitar mi querida abadia de Bompont, la cual, entre paréntesis, se arruina por momentos.

—Espero que no sucederá lo mismo con vuestras esperanzas, dijo el caballero. Vos debéis saber algo, puesto que habeis llegado hasta Paris. ¿No os ha enviado mi hermano allí?

—Si, y nó; me encargó que cumplimentase en su nombre á Mr. de Mayene; pero este se encontraba ausente y me contenté con hacer una visita al embajador español, al cardenal de Plaisance, al señor don Juan de Ibarra y á algunos otros aliados á nuestra santa causa. Mas reina en torno de ellos tal agitacion que he huido lo mas pronto posible en busca de este precioso bien que se llama tranquilidad.

—Pero durante vuestra corta estancia en la tumultuosa capital, interrumpió á su vez el gobernador, vuestro carácter observador, vuestro génio perspicaz, ¿no ha podido profundizar el estado de las

cosas y sentir su desenlace? Comunicadnos vuestras impresiones, vuestro parecer; tenemos en mucho oírlo de vuestra boca.

Entonces reinó un breve silencio, durante el cual Mathurino se hizo esta observacion:

—Es evidente que quieren conocer el fondo del saco para formar su plan de ataque antes de la llegada de monsieur de Villars.

Este interrogatorio, este exámen de conciencia, aunque envuelto en demostraciones de amistad, me inspira poca confianza, y despues mi tío parece ciego respecto al capuchino!

En efecto, fray Basilio permanecía retirado, y en tal inmovilidad, que Felipe Desportes distraido con la conversacion no habia notado su presencia; consagrado á sus dos interlocutores y con aire de superioridad repuso:

—Pues que deseais oír mi opinion, señores, os diré que esto va mal, muy mal para la Liga, y sobre todo para la España; la conversion del Bearnés ha ganado á infinidad de gentes, y aunque el papa Clemente VIII rehusa creer católico al Navarro, mientras un ángel no baje á decirselo al oído, cada dia cuenta el rey con un nuevo partidario. Cierito es que no se le puede negar ingenio y que ha sabido emplear admirablemente la tregua. Ya teneis á toda la parte del Mediodía, Realista, ondulando sobre todas las ciudades blancas gallardetes y quemando con desahogado júbilo la imagen de la Liga representada en forma de hechicera. Hace pocos dias que ha gritado Orleans ¡viva Enrique IV y ya cuenta á todo su bando afiliado al Bearnés, y ayer, en fin, como un último desengaño, el mas significativo de todos, Vitry entregaba en sus manos las llaves de Meaux.

—¡Vitry!... exclamaron estupefactos los dos capitanes ligueros.

—¡El mismo Vitry! prosiguió Desportes. Ese fiel entre los fieles, despues de haber reunido á los notables de su ciudad, les ha decidido con este razonamiento: «Realista hasta la muerte de Enrique III, yo no le juraba obediencia á su sucesor por no servir á un rey hereje; pero desde que se ha hecho católico, suyo hasta la muerte. ¡Viva Enrique IV.»

—¡Absurdo! exclamó el caballero.

—¡Inconcebible! añadió el comendador.

—No tal, repuso el abad; es simplemente lógico, mucho más que la conversacion no ha sido gratis; se pagarán las